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昨天，“龙升”被收回的
消 息 得 到 国 家 林 业 局 下 发
文件的证实。以一年为期，
郑州市动物园限期整改。

昨 天 下 午 ，记 者 在 市
动 物 园 书 记 王 建 堂 的 办 公
室 看 到 了 这 份 国 家 林 业 局
下 发 的 通 告 。 在 这 份“ 林
护 发【2014】35 号 ”《 国 家
林 业 局 关 于 郑 州 市 动 物 园
借 展 大 熊 猫“ 锦 意 ”死 亡 及
处 理 情 况 的 通 报》（以 下 简
称《 通 报 》）上 写 道 ：“ 锦
意 ”死 亡 后 ，国 家 林 业 局 专
家 组 现 场 调 查 评 估 发 现 ，
动 物 园 现 有 寄 养 场 馆 位 置
毗 邻 长 臂 猿 兽 舍 和 猕 猴 等
运 动 场 ，场 馆 之 间 缺 少 防
疫 距 离 ，易 造 成 交 叉 感 染 ；
寄 养 场 馆 内 舍 为 密 闭 式 设
计 ，布 局 不 合 理 使 清 扫 困
难 ，内 舍 空 气 流 通 不 畅 ，不
利 于 熊 猫 健 康 ；动 物 展 区
内 有 鼠 患 ，老 鼠 可 将 其 他
动 物 的 疾 病 传 播 给 大 熊
猫 ；熊 猫 食 品 管 理 不 善 ，存
在 被 人 为 活动和其他动物
粪便污染的风险。

为加强行业警示，国家
林业局研究决定：对郑州市
动物园未经批准，擅自变更
饲养场馆的行为给予警告，
责令停止大熊猫借展活动，
限期一年整改；整改期内，不
批准其大熊猫借展活动。由
四川省林业厅责令大熊猫中
心立即依法收回在郑州市动
物园借展的大熊猫“龙升”，
并依照《大熊猫国内借展管
理规定》，对其外界大熊猫进
行全面清理，提高饲养管理
及疾病防控能力。

熊猫“锦意”死亡结果公布后，她的同伴“龙升”备受关注。日前国家林业局发文通报，要
收回另一只在郑借展的大熊猫“龙升”，并限郑州市动物园为期1年整改。这意味着“龙
升”离开郑州市动物园已成定局。昨天下午，记者从郑州动物园获悉，园方已接到国家
林业局的相关通报。但这并不是说郑州将和国宝缘分已尽，郑州市动物园正在建更好
的熊猫馆，新建的熊猫馆将在六一前后完工。
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国家林业局：租借给郑州的大熊猫“龙升”要收回
“龙升”目前正常展出，新熊猫馆预计六一完工

环境最好的一块地留给了大熊猫
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郑州动物园来过８只大熊猫

1985 年 10 月，动物园开业时，
从四川卧龙熊猫自然保护区邀请来
了1号和2号熊猫。

1990年，从陕西请来了大熊猫“顺顺”。
1995 年，大熊猫“娇娇”应邀来

到郑州市动物园。
随着租借到期，1997年后，郑州

市动物园熊猫馆就再没熊猫入住。
2007年10月，大熊猫“嘟嘟”填补了

这一空白。4年后租期结束“嘟嘟”离开。
2011年3月，大熊猫“文雨”从四

川雅安远道而来到郑州市动物园，随
后，大熊猫“锦意”也来到郑州。

2013年因“文雨”到了发情期被
运回四川，“龙升”随之补位。

“龙升”何时离开还没确定
熊猫“锦意”已经去世，而“龙

升”再被接回的话，那么建成的熊猫
馆怎么办呢？针对不少市民的疑
问，王建堂解释说，熊猫“龙升”离开
已成定局，但何时离开还没确定，需
要四川熊猫保护中心按程序办理相
关手续。“这是件非常遗憾的事情，
这对郑州乃至全省都是一个损失，
特别是青少年。我们非常想留下

‘龙升’，因为上亿人的大省，又是省
会城市，没有熊猫，连科普教育都无
法开展。”“在一年整改期，我们一定
深刻反思，深刻整改。”他说，不过动
物园不会放弃把国宝熊猫重新引入
河南，引入郑州。

王建堂表示，新熊猫馆建成后，
他们将报告并恳请国家林业局委派
相关专家对新建馆舍进行验收。“验
收合格后、整改期满，我们会请专家
来调研考核，加上动物园在 2011 年
已取得了大熊猫驯养繁殖许可证，
我们将继续积极申请大熊猫入园，
这意味着郑州市民仍有可能亲眼看
到在郑州生活的大熊猫。”

王建堂告诉记者，由于
原经批准用于大熊猫饲养
的场馆在 2012 年底因地下
工程建设受损，新的熊猫馆
另选址重建。在他的指点
下，记者来到市动物园大门
北侧的在建工地，作业的工
人们都在紧张施工。

看上去，新的熊猫馆 整
体的框架已基本完成。“新

的 熊 猫 馆 去 年 10 月 开 建 ，
实际上去年年初我们就开
始筹资。这里原来是一整
块绿地，动物园把环境最好
的一块地留给了大熊猫。”
王建堂说目前他们并没放
松 对 新 馆 舍 的 建 设 。 4 天
前，郑州市动物园还邀请北
京动物园的馆舍专家来指
导。“新熊猫馆的主体起来

了，整改后的熊猫馆内部布
局将更合理，其中设有内展
厅、熊猫的兽舍、储料加工
间，科普长廊和户外活动场
等，主体建筑面积在 1000 平
方米，户外活动场地 800 平
方米左右。”他说，新的熊猫
馆 预 计 在 六 一 前 后 建 成 ，

“高标准，严要求，完全符合
熊猫饲养的标准”。

新的熊猫馆预计六一完工

国家林业局：
停止大熊猫借展

昨天下午，记者在动物园
珍稀动物馆内看到，熊猫“龙
升”憨态可掬，扭动着身姿，慵
懒地在散步。看到有人观赏
自己，他不时抬头观望，有时
还可爱地扭扭头，仿佛在给游
客打招呼。地上刚刚啃过的

有他最爱吃的竹子，走了几圈
他坐下来休息会儿，然后低下
头似乎有些害羞。

记者看到，虽然没有上
周末的游客多，但是来珍稀
动物园的游客绝大部分都会
驻足在“龙升”的玻璃幕墙

前。“宝贝，看，这就是熊猫。”
刚进珍稀动物馆的郑先生直
奔“龙升”，他抱起5岁的儿子
指着正在散步的熊猫说。每
次熊猫“龙升”走到玻璃墙前，
就会响起一阵阵快门声，市民
纷纷在玻璃墙前和熊猫合影。

“龙升”目前正常展出

林先生是位外地游客，
记者告诉他林业主管部门
发 出 的 通 告 ，将 现 有 大 熊
猫“龙升”由中国保护大熊
猫研究中心收回饲养的消
息时，他眉头一皱，有些吃
惊 ，一 再 追 问 记 者 的 消 息
是 否 准 确 。 当 记 者 告 诉

他 ，已 经 看 到 国 家 林 业 局
下 发 文 件 后 ，林 先 生 表 示
非常可惜，“希望有关部门
认 真 考 虑 不 要 收 回 ，不 然
别 说 郑 州 人 看 不 到 熊 猫 ，
连我们这些专程从外地来
郑 州 的 游 客 以 后也看不到
熊猫了”。

林先生离开熊猫馆时，
不仅让家人给熊猫“龙升”合
影，还让家人给自己也拍了
和“龙升”的合影，他惋惜地
说：“不知道熊猫什么时候
走，也不知道下次什么时候
能在郑州见到熊猫，多拍几
张留念。”

市民不愿“龙升”离开

动物园内的大熊猫“龙升”


